

PREGIO DE SUSCRICION  
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
PAGO ANTICIPADO  
Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS  
Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION  
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de  
José Tous y de Humbert  
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle del Agua, 2, Felanitx

# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: «Autorizado para venir á la Península, por su mal estado de salud, el capitán general y gobernador general de las islas Filipinas, D. Camilo Polavieja y del Castillo;

En nombre de mi augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del reino,

Vengo en disponer que el teniente general don José Lachambre y Domínguez se encargue del gobierno general y capitania general de aquellas islas interin toma posesión de dichos cargos, para los que ha sido nombrado por decreto de 24 de Marzo último, el capitán general D. Fernando Primo de Rivera y Sobremonte, marqués de Estella.

Dado en Palacio á 7 de Abril de 1897.—*María Cristina*.—El presidente del Consejo de Ministros, *Antonio Cánovas del Castillo*.

Este decreto, señor director, es la comidilla del día, la cuestión palpitante, la que está sobre el tapete, ó, como usted acostumbra á llamar, «la nota sensacional».

«Tengo para todos los gustos»—que decía uno, luego académico;—yo sé pedir el *menú*, la minuta ó lo que se va á comer.

La venida del general Polavieja es un hecho, y un hecho la ida de Primo de Rivera; se discute en todos los círculos; el discutir es un vicio, y por eso los círculos dedicados sólo á discutir son círculos viciosos.

Yo doy mis noticias, como dice Blasco, y con esto me voy á la disidencia del partido reportista, que se obstina en cantarlo *amarillo ó verde*, según lo ven por su cristal..... que «en este mundo traidor.....»

«Lo que dijo Sanguily» es otra de las notas de relieve, realce ó bulto, que de muchos modos lo sé decir:

«Yo, Julio Sanguily, me comprometo á no intervenir directa ni indirectamente en la presente insurrección cubana, y si lo hiciera, entienda que había renunciado á todos los derechos como ciudadano norteamericano.»

Remarca la gente mal pensada el *si lo hiciera*, dando quizá á un giro una intención profunda, y concediendo á Sanguily una travesura burda, digna de un *cambeador* de reses, no de un *picarillo*, como nos le pinta el romance.

Grecia y Turquía también dan juego; dan juego y dan fuego, porque cada día nos cuenta el telégrafo nuevos atropellos y nuevos incendios.

Esto de las autonomías tiene que pasar pronto, como pasó pronto la moda del *mirinaque*, ¡porque es ridículo!

¿Y qué me dicen ustedes de los anarquistas que se me han ido á Atenas á hacer su *miñita* de agiotaje?

Me dirán ustedes lo que yo supuse en cuanto lo supe: que no son anarquistas franceses ni calabazas ¡c'est á dire...! calabazas, seguramente; que son á pretendidos ser *descuidados* de relojes, á cosa que lo valga; ¡pero anarquistas! ¿á qué diablos van á Atenas los anarquistas, si ya no hacen falta?

Los cafres de Gazalandia también se insurreccionan, según los ingleses; según los lusitanos, no es cosa mayor; ¡y para no ser cosa mayor para los portugueses! ¡Bah! Disensiones en lo de la *historia* ó en lo de la *lengua*...

Y basta de cuchufletas, que no sientan en Viernes de Dolores... En Viernes de Dolores no sienta nada.

¡Si yo pudiera explicar á Taboada lo de *pieses* que tengo unos calamarcitos en el estómago!

Contentos deben estar los escoceses, porque con la «larga superior de Escocia» que venden todos los *ultramarcinos*, debe mucha gente hacer el caldo gordo.

¡Oh! ¿Qué he dicho? ¡El caldo gordo! ¡Casi un poema!

¡Caldo gordo, de ese de mucha vaca, piltrafas de jamones y orejitas de cerdo con un choricito y todo! ¡Eso remediaría mis dolores!

Pero no; es preciso *tragarnos lo que quieran los*

*ultramarcinos*. Los ultramarcinos y los amigos complacientes. Tengo yo uno que me convida todos los años á cenar; la costilla y el retoño llámanse Lolitas, y en aquella casa estos días son de verdadera algazara; la niña, ya se sabe, no se olvida un año de hacer el *pan pluding*, y el papá... ya se sabe también, no da á sus comensales más que *latas*, porque él es conservador.

Y advertiré á ustedes que no es conservador en política, sino conservador de pimientos morrones; se llama Guarrete, nombre que sus Lolas le han hecho suprimir, con muy buen sentido, al pie de sus obras.

Todo Madrid se preocupa de las mantillas y las flores; el espectáculo es hermoso, por lo solemne; ni coches, ni ruidos torpes del martillo y la fragua ó la garlopa; todo enmudece ante el recuerdo del sufrimiento del Redentor; meditaciones respetuosas que turban, sin embargo, el rum rum de la almidonada enagua, que pregona: ¡aquí va una española de verdad! coronada por la artística mantilla que sombrea dulcemente los colores de sangre que tiene la mujer meridional en sus mejillas y vela las ardientes miradas de sus ojos—que no han de ser forzosamente negros—descubriendo á trocitos de delicado dibujo un pelo brillante que *da el opio*... ¡es una monada deliciosa una rubia, una morena ó una trigüeña, envuelta en unos pedazos de encaje!

Cuando me confieso á mí mismo «mis virtudes, mis vicios ó mis concupiscencias»—como dice Fleury—me pregunto: «¿Si fueras mujer, ¿en qué te gastarías tu fortuna? ¿En pingos, en joyas?—¡No! en encajes y pieles y en *olermela*!»

—«¿Y siendo hombre?—Si la tuviera, en pieles y encajes y perfumes para una sola mujer.»

¡Hay nada más artístico, más atrayente que una *cabecita* rubia, perfumada, saliendo de entre pieles ó envolviéndose en encajes?

Como lo han dicho muchos, no no soy más que otro que lo aprueba: ¡Me quedo con la mantilla!

....Y me quito el sombrero para saludar á usted y despedirme, hasta mi próxima, como su más atento servidor

GARCI-FERNÁNDEZ

12 Abril de 1897

## LA GUERRA EN FILIPINAS

El tesón de los rebeldes, ya demostrado en la defensa de San Francisco, les lleva á concentrar sus fuerzas entre Buenavista, Quintana ó Indang, donde aprovechan los accidentes del terreno para construir nuevas fortificaciones.

Hasta procuraron que en esa zona de la provincia de Cavite no se conocieran ni los triunfos de nuestras armas ni las medidas de clemencia.

Ahora los emisarios del Katipunan han infundido allí la creencia de que en lo sucesivo las cédulas de los obreros costarían catorce pesos y que hasta por los recién nacidos se pagarían anualmente dos pesetas de contribución.

Recíbense nuevas noticias acerca de la conquista de San Francisco de Malabón.

San Francisco de Malabón fué tomado á las once de la mañana.

La entrada de nuestras tropas consiguió salvar al soldado del 14 cazadores Amadeo Valera Rodríguez, que fué herido en la presa del molino y hecho prisionero con tres más.

Los rebeldes habían acordado matar á Varela antes de ayer; y cuando nuestras tropas entraron en San Francisco, se preparaban á fusilarlo.

Varela ha sido muy mal tratado durante su cautiverio, y ha visto morir á sus tres compañeros, sacrificados por negarse á facilitar noticias de los movimientos de nuestras fuerzas.

Diez y siete tagalos guardaban la prisión del soldado Varela; todos ellos perecieron al querer resistir á las tropas.

La ira de la derrota ha impulsado á los rebel-

des á sacrificar á varios prisioneros españoles que tenían; entre ellos están los frailes Padre Piernavieja, Domingo Causetas, Agapito Etche-goyen y el lego Matías, hacendero en Buenavista.

Todos fueron brutalmente martirizados.

En su desesperación los tagalos procuran incendiar las poblaciones que abandonan.

Ante el temor de que los coparan nuestras columnas, huyeron los insurrectos de Rosario sin oponer resistencia, pero antes de emprender la fuga incendiaron la magnífica iglesia de aquel convento.

El coronel Arizmendi

Ha salido con su media brigada para cooperar á la toma de Santa Cruz.

Después de estallar el incendio en este punto contramarchó, y se supone que son suyas las fuerzas que han tomado sin resistencia la casa hacienda de Tejero, en la que fueron aprehendidos 1.000 fusiles.

Dícese á última hora que en Santa Cruz, en gran parte destruido, ondea ya la bandera de España.

## LA RECLUTA VOLUNTARIA

La *Gaceta* publica la real orden disponiendo que se admitan las proposiciones declaradas admisibles por la Junta nombrada al efecto, y en su virtud, autorizar á sus autores para que con sujeción estricta á sus respectivos compromisos y á las condiciones marcadas en la referida real orden de 9 del citado mes, presenten con destino á los ejércitos de Cuba y Filipinas el número de voluntarios que en aquella se enumeran.

También se dispone que por los capitanes generales de la región á que pertenezca el punto desde el que aparecen suscritas las referidas proposiciones, se notifiquen á los interesados su admisión, á los efectos del artículo 7.º de la mencionada real orden, conservando dichas autoridades en su poder, los resguardos de los depósitos provisionales hasta que, contituidos por los concesionarios dentro del plazo de tres días, á contar desde el de la notificación, los depósitos definitivos, y presentadas las correspondientes cartas de pago, puedan canjearse éstas por los primitivos documentos, quedará desde entonces libres de toda responsabilidad, y en disposición de los interesados de reclamar con ellos de la Caja general de Depósitos y de sus sucursales en provincias, la devolución de los depósitos provisionales que hiciera para concurrir á este llamamiento.

## OTRA AGRESIÓN DE LOS RIFFEÑOS

Escriben de Alhucemas dando detalles de la nueva agresión realizada el día 3 por los moros de aquella costa.

En dicho día el falucho *Virgen de los Angeles*, de la matrícula inglesa, que navegaba en aguas por los sitios llamados *Cebadilla* y *Punta Boccei*, quedó encalmado. Las corrientes arrastraron el buque hacia la costa, precisamente al mismo sitio en que fué asaltado el bergantín francés *Prosper Corni*.

Los tripulantes del falucho, en vista de la calma y de la proximidad de la costa, izaron bandera inglesa.

En tal situación permanecieron más de siete horas.

A las cuatro de la tarde saltó el viento, y cuando el barco se disponía á zarpar, presentóse un bote tripulado por tres moros.

El bote se aproximó, y entonces aparecieron otros tres rifeños que estaban ocultos en el mismo.

Todos hicieron sobre el falucho multitud de disparos, que hacían también desde tierra multitud de moros.

Los disparos se dirigían al timonel, con el objeto de inutilizarlo.

Gracias á que arreció el viento, pudo el falucho ponerse en franquía, sin que resultaran heridos los tripulantes.

El falucho tiene todo el aparejo y parte del casco agujereado de balas.

Al día siguiente, entre los moros que fueron al mercado de Alhucemas, el patrón del falucho reconoció á varios de los agresores, siendo detenidos dos de ellos por nuestras autoridades.

Desde Alhucemas habían presenciado la agresión, pero fué imposible auxiliar al falucho por falta de buque.

Uno de los detenidos es muy conocido en Alhucemas llamase Kudía, habla el español y se finge siempre muy afecto á los españoles.

Los marineros mercantes que cruzan aquellas aguas censuran la apatía del gobierno, que no dedica un buque á la vigilancia necesaria para evitar tales escenas.

## NOTICIAS GENERALES.

### DE LA PROVINCIA

El día 20 del actual se celebrará en el depósito de guardacostas, situado en el muelle de Palma una subasta para la venta del aparejo y demás efectos pertenecientes á un falucho apresado con tabaco de contrabando por la escampavía «Pez» justipreciado en 93 pesetas.

También se venderán publicamente los aparejos de otro falucho apresado con tabaco de contrabando por la escampavía «Constante» justipreciados en 94 pesetas.

—La comisión organizadora de las conferencias pedagógicas de esta provincia ha acordado que las del presente año se celebren los días 20, 21 y 22 del próximo mes de Julio en el salón de actos públicos de la Escuela normal.

Los expresados ejercicios, versarán sobre los temas:

- 1.º Teoría católica respecto al objeto fiscal de la educación.
- 2.º Unidad de la especie humana. Sociabilidad.
- 3.º El carácter. Como puede educarse.

### DE LA PENÍNSULA

Dice «El Mercantil Valenciano»:

«El cónsul de España en Amberes telegrafió hace algunos días al Gobierno que el vapor Campeador llevaba consignados para esta plaza diez mil kilos de revólvers.

El Gobierno dió al gobernador civil las órdenes oportunas para el decomiso de dichas armas, temiendo sin duda que se destinaran para levantar alguna partida.

Anteayer, al fondear en nuestro puerto el referido vapor, se personaron á bordo el administrador de la aduana y delegado del gobernador.

Disponíanse estos señores á embargar las cajas que contenían los «revólvers» cuando se presentó el consignatario, que es el contratista de las obras de filtraje para mejoramiento del servicio de aguas potables, y deshizo el error.

Los «revólvers» resultaron ser unos aparatos que así se llaman, para remover y perfeccionar las aguas.»

—Por el ministerio de Marina se han dado las órdenes oportunas para que se cambie por fusiles Mauser de la última remesa, procedente de Alemania, el antiguo armamento de los tres batallones de infantería de marina de los departamentos, el de la compañía que presta servicio en Madrid y el de las dotaciones de los buques de combate «Pelayo, Carlos V, Cristóbal Colón, Numancia y Vitoria» y el del cañonero «Temerario» que se encuentra de estación naval en Montevideo, con lo cual quedarán dotados los buques de nuestra armada, sino también todas las fuerzas de infantería de marina.

—Un joven de 23 años, natural de Valladolid y de una buena familia, tuvo la desgracia de perder al mismo tiempo á su madre y su padre, quedando los negocios de éste en la peor situación.

Estudiaba el joven en la Facultad de Medicina y sus compañeros le costearon el viaje á Madrid, donde tenia familia; y esperaba colocarse para proseguir sus estudios.

Defraudadas sus esperanzas, y agobiado por otras contrariedades, decidió ir á pie á Cádiz, para pedir protección, y en caso adverso apuntarse como sustituto para Cuba.

Ventisiete días invirtió en su penoso viaje. Al llegar á Cádiz el sábado de la semana anterior, el joven se presentó en la plaza de Fragela en el momento en que salían de clase los alumnos.

Una vez conocida por éstos su situación, lo presentaron al decano señor Melendez quien le ofreció en la Facultad cama y comida y la prosecución de sus estudios.

—Por el ministerio de la Gobernación se ha pedido una relación de todos los edificios propiedad

del estado y de los que éste tiene alquilados para proceder á la formación de un plan de construcción y reforma de edificios nacionales.

—«La Opinión de Asturias» importante periódico de Oviedo, ha abierto una suscripción para regalar una magnífica espada de honor al general Polavieja.

El colega asturiano recuerda que el general Polavieja nació en Asturias, que su nombre y familia asturianos son, y que viven en dicha región muchos de sus parientes de su apellido.

La suscripción, encabezada con 250 pesetas por «La Opinión de Asturias» estará abierta durante quince días.

—El ministro de Marina Sr. Beránger, acaricia la idea de hacer un viaje á Barcelona el próximo mes de Mayo para revistar la escuadra española y recibir allí el acorazado «Carlos V» que para esta fecha estará en disposición de entregarlo la casa constructora de Cádiz.

Fácil será que despues de la revista de todos y cada uno de los buques con que cuenta nuestra marina de guerra se verifiquen algunas maniobras navales en el Mediterráneo.

Si se realiza este proyecto, el Gobierno invitará á S. M. el Rey para presenciar las maniobras.

—En la tarde de uno de estos días pasados se presentaron en Málaga seis hombres en la armería de D. Ignacio Aguirre, pidiéndole que engrasara una pistola.

Realizaba el armero la operación, cuando los recién llegados la emprendieron á tiros con el armero, haciéndole ocho disparos de los cuales le alcanzaron tres, causándole tres heridas leves.

Supónese el móvil del criminal intento es una venganza.

—Segun afirma «El Correo», cada día se siente con mayor imperio la necesidad de poner término á la situación de las cosas en Cuba.

Además, parece indispensable que este término llegue antes de la reunión de las córtes, porque sería arriesgado prever lo que podría ocurrir si arribáramos á ese momento continuando allí las cosas como ahora y entrando en una nueva estación de lluvias.

Si las córtes en cambio se reúnen bajo la impresión de una solución pacífica en Cuba, será mas fácil resolver los áridos problemas de las relaciones comerciales y financieras entre la Metrópoli y las colonias y de la Hacienda peninsular, cubana y filipina.

—Se ha mandado de real orden que todos los funcionarios de la carrera judicial y fiscal que sirven en los tribunales y juzgados, remitan al ministerio de Gracia y Justicia, en el término de quince días y por conducto del presidente de la Audiencia territorial respectiva, declaración de las incompatibilidades que tengan para el desempeño de sus cargos, siendo extensiva dicha obligación á los funcionarios excedentes, quienes lo harán directamente al ministerio dentro del expresado plazo.

—El Sr. Navarro Reve, ter se propone terminar el proyecto de presupuestos generales del Estado á fines de la primera quincena de Mayo si, como cree, puede llevar á efecto antes de esa fecha la formación del de ingresos.

—La compañía de los ferro-carriles va á emprender ciertas reformas en la estación de Valencia, cuando se creía en aquella ciudad que dicha estación se trasladaría á las afueras y se construiría en el sitio que ahora ocupa una hermosa barriada.

—Ha llegado á Cádiz procedente de Cuba un soldado gallego, natural de Pontevedra, José Baltar Villaverde, que se filió siendo dependiente de comercio, á uno de los batallones voluntarios de la Habana.

En un encuentro con la partida de Perico Delgado recibió un balazo en la pierna izquierda. Al caer en tierra se abalanzaron sobre él los insurrectos; le dieron 13 tajos de machete, uno de ellos que le cercenó el brazo derecho, y le abandonaron, considerándole muerto. No murió afortunadamente; pero perdió el brazo derecho y dos dedos de la mano izquierda, y ostenta cuchilladas en la cabeza, cara y cuello. Quedó sin conocimiento en la manigua, y al recogerlo las tropas fué llevado al hospital de sangre, donde los médicos militares le hicieron en las heridas 202 puntos de sutura. Este heroico voluntario gallego fué socorrido con 200 pesos por el general Weyler al embarcar en el vapor correo «Buenos Aires» con dirección á Cádiz.

En breve saldrá para Pontevedra, su pueblo natal, este bravo defensor de la patria española. En la Habana todas las clases sociales se afanaban por abrazar al voluntario mutilado, y en nombre de todos lo hizo el general en jefe del ejército.

Goza de buena salud y se muestra orgulloso de sus heridas.

Seis meses duró la curación en el Hospital militar de Alfonso XIII.

Bien venido sea á la patria D. José Baltar Villaverde.

—El fiscal del tribunal supremo de Guerra y Marina ha terminado su escrito de conclusiones en el proceso de los anarquistas de Barcelona.

Confirmada la petición de pena de muerte para nueve, de cadena perpétua para cinco ó seis, pide también la absolución de 30 de los sentenciados por el tribunal militar, y penas de 18 á 20 años de presidio para los restantes procesados.

Entre estos se dice que figura el redactor de «La Publicidad» de Barcelona, Sr. Coromina.

—Los aficionados á coleccionar sellos estaban muy tristes porque el gobierno inglés había decidido no poner en circulación ningún sello especial con motivo del jubileo de la reina Victoria; al fin parece que, ablandado por las muchas peticiones hechas, se pondrán tres clases de sellos en circulación.

Serán de doble ancho que los corrientes, y costarán 3,10 francos, 1,25 y 0,50. En lugar del retrato de la soberana, llevarán una alegoría de la Caridad, y sobre una bandera llevará encima la inscripción «Prince's official hospital fund.»

Serán de los colores siguientes: violeta, rosa y azul.

La mitad del ingreso que se obtenga se destinará á la inscripción abierta por el príncipe de Gales en favor de los hospitales de Londres.

La emisión tendrá lugar el 1.º de Mayo. —Se acaba de hacer en la costa de Inglaterra un experimento de pesca con luz eléctrica.

Se puso en un barco una batería eléctrica con una lámpara incandescente de cinco bujías.

Esta lámpara se sumergió en el agua á siete metros y medio de profundidad. Alumbraba claramente un radio de unos 20 metros, y los peces, atraídos por la luz como las mariposas, cayeron en gran número en las redes preparadas alrededor de la lámpara.

Se asegura que la pesca fué maravillosa por la cantidad recogida.

## SECCION LOCAL

La feria de corderos celebrada el jueves en la Plaza de la Fuente estuvo animadísima, no recordándose que en muchos años se hubiese presentado á la venta tan crecido número de rebaños.

Esto se explica facilmente conociendo la escasez de pastos que ha originado la sequía, lo cual obliga á los ganaderos á deshacerse del mayor número posible de reses, para que les sea mas fácil la alimentación de las restantes.

Con tal abundancia y tantos deseos de vender, no podían los precios sostenerse á mucha altura, sin que esto tampoco equivalga á decir que bajasen excesivamente. Se compraron muchos corderos y se pagaron por sus pieles cantidades en realidad crecidas, si bien ya no sucedió lo mismo el viernes, pues pronto terminó esa especie de competencia suscitada entre varios de los que proporcionan este género á diferentes fábricas de curtidos.

—○—  
Durante toda la tarde del jueves numeroso gentío recorrió nuestras calles visitando los Monumentos de la Iglesia Parroquial, San Agustín y San Alfonso M.ª de Ligorio.

La severa compostura guardada tanto en la calle como en los templos, vino á patentizar la excepcional gravedad con que se mira entre nosotros tan cristiana devoción.

—○—  
Esta semana han sido denunciados á la correspondiente autoridad varios pastores que estaban apacentando ganado lanar en propiedad ajena sin autorización de sus dueños.

—○—  
A cosa de las tres de la tarde, pasaron ayer por esta ciudad, ocupando muchos carruajes, los turistas franceses que han venido á visitar esta isla. Entraron por la carretera de Campos, procedentes de Las Salinas y Baños termales, y se dirigían á Manacor. Al cruzar por la calle Mayor saludaron con entusiasmo el pabellón francés enarbolado á media asta en los balcones del Vice-consulado.

—○—

Mañana por la noche, el público felanigen- se disfrutará por primera vez de la ocasión de apreciar el espectáculo más sorprendente de nuestros días, el maravilloso *Cinematógrafo*, cuya presentación debe hacerse en nuestro teatro. Mediante esta última novedad de las novedades, los ausentes y hasta los muertos parecen vivir y moverse con sus gestos y movimientos naturales.

Las procesiones de Jueves y Viernes Santo estuvieron lucidísimas como siempre. En ellas reinó el mayor orden y compostura posibles, apesar de la aglomeración extraordinaria de gente en todas las calles del tránsito.

Por la Guardia Civil del puesto de esta ciudad ha sido puesto á disposición de la autoridad competente, el presunto autor de la agresión inferida en la noche del día 9 del actual á D. Pedro Pizá, que se encontraba en esta como comisionado de la Excmo. Diputación Provincial.

Hemos sido invitados para asistir á una reunión de baile al estilo del país que los socios del Centro Republicano de Felanitx han organizado, y que piensan celebrar mañana por la noche en el espacioso salón formado por el piso principal del edificio de la Cuartera.

A juzgar por el interés que en ello se han tomado los organizadores, debemos esperar que será una velada deliciosa y dulce la que se proporcione á los invitados.

Por haber escamoteado una res lanar, detuvo ayer la Guardia Civil á un sujeto que fué entregado al señor Juez juntamente con el animal sustraído.

Continúan las nubes envolviéndonos á cada momento pero sin dejar caer ni una gota. Los agricultores desconfían ya completamente de salvar toda cosecha de legumbres y cereales, y piensan solamente en la manera de aminorar los efectos de la crisis que se avecina, pues están viéndose sin lo más preciso para la subsistencia, que era cada año el producto de sus trabajos en el campo.

Decididamente ha venido á dar dos funciones en nuestra Plaza de toros la compañía gimnástica Deu Totti, procedente de la Plaza de toros y Teatro-Circo de Palma.

Por los programas y carteles anunciadores de dichos espectáculos y por las noticias que nos dan los periódicos y el público palmesanos, deducimos que esta compañía ha de presentar novedad de trabajos, entre ellos los de los excéntricos musicales Familia Jarque, que han llamado poderosamente la atención en muchos teatros y circos de las grandes capitales.

El semanario ilustrado *La Critica* de Alicante, ha visitado nuestra Redacción. Queda establecido el cambio.

Desde el miércoles se encuentra en esta isla el Excmo. Sr. D. Antonio Maura, que vino acompañado de su señora, hijos y hermano.

Sus amigos y correligionarios le dispensaron un cariñoso recibimiento.

Mañana se celebrará en la Plaza de toros de Palma una corrida de toretes de muerte, procedentes de una acreditada ganadería del continente, que serán lidiados por las cuadrillas que dirigen dos afamados novilleros.

La Diputación provincial acordó en su última sesión declarar personalmente responsables á los concejales de los ayuntamientos de esta provincia, de las cantidades que adeudan las corporaciones á que pertenecen por cuota del

tercer trimestre del reparto provincial y de segunda enseñanza del año económico actual.

Por Real Orden del ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que las elecciones municipales se verifiquen el domingo 9 de Mayo próximo, debiendo por lo tanto verificarse la designación de interventores el domingo 2 y el escrutinio general el jueves 13.

El período electoral comenzará el día 22 del corriente, en que se hará la convocatoria para las elecciones por medio del Boletín Oficial de la provincia.

### En el Ayuntamiento

#### Sesión ordinaria del día 15

Se aprobó y firmó el acta anterior.

Se celebró el sorteo de concejales, resultando tener que cesar en el primer distrito don Juan Adrover Veyn y en el segundo D. Pedro Massutí Roig.

Se designaron los locales, para la próxima votación, de las Secciones en este término municipal.

Se declaró prófugo, para todos los efectos legales, al mozo Jaime Adrover Vicens, condenándole al pago de los gastos que ocasione su busca, captura y conducción.

Se cubrieron las vacantes de la Junta Municipal del censo de población arreglamiento á lo que previene la instrucción de 20 de Septiembre de 1887 para emprender los trabajos preliminares que dispone la Real orden de 10 de Marzo último.

En cumplimiento de la Real orden de 20 de igual mes, acordó proceder á repararse las rotulaciones de las calles, plazas y paseos y numeración de las casas que las tuvieran incompletas ó deterioradas.

Se recibió información testifical referente á varios extremos del expediente del soldado Francisco Oliver Ferrer.

Se enteró el Ayuntamiento de una comunicación de la Administración de Hacienda por la que se trasmite una R. O. desestimando el recurso de alzada interpuesto por el Alcalde de esta ciudad contra el acuerdo de la Delegación de Hacienda que eliminó del reparto gremial de líquidos, en el ejercicio 1895-96, á la Sociedad «Crédito Balear.»

Se acordó satisfacer el descubierto de 193'11 pesetas por atenciones de primera enseñanza correspondientes al tercer trimestre del corriente año económico.

Se presentó una instancia de algunos propietarios de fincas urbanas situadas en la calle de Badaluch, reclamando los perjuicios que las mismas sufrieron con la rasante que se llevó á

efecto en la citada calle, resolviendo se proceda á su tasación, dándose cuenta, una vez efectuada, al Ayuntamiento.

Habiendo reclamado el maestro de la escuela pública de niños del distrito de La Horta que se le abone el alquiler de su habitación, de cuyo derecho no disfruta hace cinco años, el Ayuntamiento resolvió se dé cumplimiento al acuerdo de 1.º de Febrero de 1896.

Se recibió información testifical sobre varios extremos del expediente de excepción del soldado Domingo Andreu Martorell.

Se acordó que las obras que se llevan á efecto en la fachada de una casa del ensanche propia de D. Francisco Oliver, se sujeten extrínsecamente á las indicaciones del plano.

Se acordó utilizar dos sumideros que existen en las calles de Dameto y Pax, al objeto de que vayan á parar en los mismos las aguas pluviales del Ensanche.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

### Itinerario de Correos

#### Salidas

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller)  
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).  
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
Jueves ninguna.  
Viernes á las 5 tarde para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.  
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

#### Entradas

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).  
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).  
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.  
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.

#### Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.  
De Mahón para Palma los martes á la misma.

### SERVICIO DE TRENES

que rige desde el día 10 de Octubre de 1896.

De Palma á Manacor y La Puebla—7'55 mañana, 2 y 5 tarde.  
De Palma á Inca á la 1'15 tarde.  
De Manacor á Palma á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.  
De La Puebla á Palma á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.  
De Inca á Palma á las 6'40 mañana.  
De Manacor á La Puebla á las 5'30 tarde.  
De La Puebla á Manacor á las 5'45 tarde.

## HULES BLANCOS

de primera clase, para manteles y de color para tapetes de cómoda, se venden á precios económicos.

128

ò de pena el fan morir.  
Que somihí mirant la lluna,  
la donzella, que somihí.....  
Y que l'àngel de la guarda  
que té á n' el capsal del llit,  
quant lluna y somnis li fujen  
la lliber de tot perill.



125

la santa Nit de Nadal,  
qu'es festa del cor, y festa  
la mes alegre de l' any.  
Contèm lo qu'un día els àngels  
á Betlem vared cantà:  
Gloria á Deu en les altures.  
Volguèm en el mon la pau  
de que Jesus va esser nunci,  
la que á tots mos fá germans,  
y el Decembre de la vida  
quant per noltros haja estat  
puguèm dir del mon enfora  
sense traves ni fermays:  
—Aquestes festes eternes  
sí que son festes ben grans...  
totes les flors sense espines,  
tots els mesos mes de Maig.

**RELOJERIA INGLESA**

Preciados, 17, Madrid.

Esta casa vende 40 por 100 más barato que ninguna de España.

Remontoir nikel. . . . .	6 pesetas.
De acero. . . . .	10 »
Para señora. . . . .	15 «
Con iniciales. . . . .	20 »
Rokopf legítimo. . . . .	25 »

Envios á provincias contra importe y 2 pesetas más para gastos de certificado.  
Se devuelve el dinero no siendo exacto lo que se anuncia.**La Vitícola Mallorquina**

En casa de D. Sebastian Melis (a) Boterí de Porreras, hay para vender barbados de planta americana de las variedades siguientes: Rupetis Lot, Giraud, Jorvat, Etale, Centro, Aramon Gancin n.º 1. Gancin y Camay Cuder, á precios variados según clase.

PAPELES DE FUMAR  
DE LA FÁBRICA DE**Eugenio Brutinel**

ALCOY

En esta imprenta se han puesto en venta de diferentes clases.

**PAPEL AMERICANO SUPERIOR**

para cigarrillos

En esta imprenta se encontrará el papel americano, negro, pectoral, grande y pequeño, que tiene hoy general aceptación.

**CASA BANQUÉ**

COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas:

WERTHEIM, PFAFF, WHITE

¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, bordar y zurcir. Velocipetos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.

Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de la Plaza, tienda nueva.

CHOCOLATERIA, CONFITERIA

Y FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

**Antonio Subirá**

Castellet 2—Felanitx

Completa variedad de sopas de calidad excelente y precios moderados. Macarrones, tallarines, fideos, estrellas, piñones, cus-cus, sevillanas etc. Ventas al por mayor y menor.

**Papel Armenia**

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

**Petit Més de María**

ó sía el Més de Maig dedicat á la Santíssima Verje María,

escrit p'en

P. de A. Penya

Este librito, que consta de 94 páginas en 4.º, contiene una colección de lecturas, oraciones y prácticas devotas para cada día del mes de Mayo, escritas en mallorquín popular exclusivamente para las familias cristianas de esta isla y con aprobación de la autoridad eclesiástica.

Cada día está dedicado á una de las figuras de Nuestra Señora que se veneran en muchos oratorios de la isla, conteniendo ligeros apuntes históricos de los hechos extraordinarios que dieron origen y desarrollo al culto de estas imágenes.

El Exemo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido cuarenta días de indulgencia á todos los fieles de uno y otro sexo por cada vez que devotamente rezaren algunas de las oraciones contenidas en dicho *Mes de María*.

Se halla de venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma al precio de cincuenta céntimos de peseta ejemplar.

**Lotería Nacional**

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 de Abril, á 50 pesetas uno, divididos en décimos á 5 pesetas.

**JOSÉ SALCEDO**

SASTRE

Trajes á medida para todas las clases sociales.

6—Calle de March—6

**EL MOSAICO**

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

**Pedro de Alcántara Peña Nicolau.**

Se publican por entregas de 32 páginas, al precio de 25 cts. de peseta.

El primer tomo de esta colección, *Cosums y festas anyals*, contiene una série de poesías descriptivas de las fiestas, aniversarios y costumbres populares.

Precio del tomo suelto 4 pesetas.

Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

NOTA. Está en prensa el tomo II que contendrá las *Poesías Satíricas*

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO—Molineros 12.

**Sulfato de Cobre**

DE LAS MARCAS

(Ingles)—The United Alkali Company L.<sup>td</sup> con el 98 por 100 de pureza

(Del país)—Rio Tinto clase corriente.

De cada una de estas acreditadas marcas se ha recibido una importante partida en el establecimiento N. Forteza, Mayor, 36, expendiéndose á precios módicos.

Plantel de naranjos de la China, mandarines y limoneros

Se venden á reducido precio en casa de Salvador Adrover Uguet, que vive en la calle de Porto-Colom de esta ciudad.

Está para vender

una casa con todas las dependencias necesarias y corral de cultivo, situada en la calle de Prohisos y señalada con el número 61.

Para informes, Alou 5.

Tipografía Felanigense

\*\*\*\*\*

127

òbri el balcó y les persianes  
va á tancá per mes abrich,  
òbri el balcó y ¡quina lluna!  
que s'en entra per endins  
y cubrex ab sa llum pura  
á la donzella gentil,  
que la contempla y exclama:  
—¡Quina lluna! ¡quina nit!  
La llum de plata dibuxa  
en terra un ayrós perfil,  
la nit es bella y tranquila,  
la terra calla, el cèl riu.  
Ah! la claror de la lluna  
despert recorts adormits  
com poncelletes que s'òbrin  
al calor del sol d' Abril....  
La donzella ja no resa,  
vòla, vòla ab l'esperit;  
mira la lluna y somfa  
somfa sense dormí....  
¿quins dels somnis de la jove  
será el mes grat y joliu?  
¿que li deü contá la lluna?  
sa claror ¿que li deü di?  
Ah! la seua llum puríssima  
despert recorts adormits,  
recorts qu' al cor donan vida

\*\*\*

Derrera el trabay del día  
es bõ el descans de la nit.  
Ja ha acabat l'hermosa jove  
sa tasca y s'en vá á dormí.  
S'en entra dins neta cambra,  
s'hi tanca de part de dins  
y ab fè modesta y senzilla  
oracions comensa á dí.  
Totes les coses endresa  
per dormí sense perill;